

Plazas Antofagasta Limpia y Conectada

EJEMPLOS DE INTEGRACIÓN SOCIAL Y TERRITORIAL

LAS PLAZAS DOCTOR ANTONIO RENDIC Y LA CANTERA, UBICADAS EN LA ZONA ALTA DE ANTOFAGASTA, SON UN EJEMPLO DE RECUPERACIÓN DE ESPACIOS URBANOS PARA MEJORAR LA CALIDAD DE VIDA DE SECTORES VULNERABLES. AMBAS FUERON GALARDONADAS POR EL PREMIO APOORTE URBANO 2019.

Por Jorge Velasco C. Fotos Gentileza Fundación Mi Parque y CREO Antofagasta.

En enero de 2019, las plazas Doctor Antonio Rendic y La Cantera obtuvieron el máximo galardón de la quinta edición del Premio Aporte Urbano en la categoría de Mejor Proyecto de Espacio Público, posicionando a Antofagasta como una ciudad destacada en el desarrollo de soluciones que mejoran la calidad de vida de las personas.

“El trabajo realizado es un aporte a la integración social y territorial, mediante la recuperación de espacios públicos, que sirven de punto de encuentro para las familias que viven en sus inmediaciones”, comenta al respecto Iván Jara, presidente de la CChC Antofagasta.

Ambos proyectos fueron ejecutados por Fundación Mi Parque, con la colaboración de la asesora en urbanismo Ciudad Emergente y de TriCiclos (que trabaja en el reciclaje de desechos), y el financiamiento de Minera Escondida-BHP. Forman parte de Antofagasta Limpia y Conectada, que corresponde a una serie de iniciativas de corto y mediano plazo iniciadas el año 2014, que se enmarcan en el Plan Seccional Paseo Cerro a Mar del Plan Maestro liderado por CREO Antofagasta, una alianza público-privada que busca enfrentar el desafío que plantea el crecimiento de esta ciudad.

Como parte de estas iniciativas, está el mejoramiento de terrenos baldíos que se

prestan para malas prácticas vinculadas a delincuencia, tráfico de drogas y microbasurales. “Tanto la Plaza Antonio Rendic como la Plaza La Cantera representan una segunda fase de nuestro programa, a través de intervenciones de mayor escala, co-diseñadas en conjunto con la comunidad, pensadas como una continuación del trabajo que se venía desarrollando a través de las intervenciones más tempranas. Además de las dos plazas, se construyó e implementó una Eco-Plaza, punto limpio barrial administrado por la propia comunidad”, explica Patricio Pinto, director de Proyectos de CREO Antofagasta.

LUGAR DE ENCUENTRO

Ambas iniciativas contemplaron el trabajo participativo con las comunidades donde se instalaron. “Fue un desafío interesante trabajar en conjunto con los vecinos y otras instituciones. Eso hace que los proyectos sean más complejos desde el punto de vista de sus implicancias, pero al final del día son mucho más apropiados para la comunidad y más exitosos”, reflexiona Matías Honour, director de Proyectos de Fundación Mi Parque.

La Plaza Antonio Rendic fue la primera de las dos iniciativas en ser ejecutada. Sus obras se iniciaron en septiembre de 2016 y

concluyeron el segundo semestre de 2018. Con una superficie de 2.685 m², se ubica en el Barrio Corvallis, en el acceso al complejo de viviendas “Salar del Carmen”, construido en la década del 1960.

El terreno donde se encuentra la actual plaza era un espacio baldío que se utilizaba para depositar basura y escombros y donde había delincuencia y drogadicción. Sin embargo, se ubica en un punto estratégico: frente a una gran avenida que sube desde la costa y en la intersección de diferentes barrios de la zona alta de la ciudad, por lo que este proyecto se ha convertido en un lugar de referencia.

Luego de varios talleres participativos, se llegó a un diseño que buscaba formar un espacio que se centrara en el encuentro de diversos tipos de actividades –educación ambiental, deporte y recreación– entre distintos grupos de personas como adultos mayores, escolares, skaters, agrupaciones musicales y de karate, entre otros.

Por eso, el diseño consiste en una explanada central multipropósito, sombreada por una pérgola fotovoltaica con la capacidad de abastecer de luz artificial a toda la plaza. Alrededor de este núcleo se distribuyen un skatepark, un área recreativa infantil, zonas de estar y miradores, pasto y circulaciones. Para las áreas verdes se traba-

jó con especies nativas de la zona norte del país por su valor ornamental, patrimonial y su facilidad de mantenimiento.

En paralelo a las consultas ciudadanas, se trabajó en conjunto con las organizaciones Ciudad Emergente, TriCiclos y Ecoviandantes para fomentar la educación ambiental y el cuidado y apropiación de los espacios públicos. También, a lo largo de la construcción de la plaza, se implementó un plan de co-gestión comunitaria con la entrega de herramientas de activación, mantención y organización a la comunidad local.

ESPACIOS ABIERTOS

Las obras de la Plaza La Cantera se iniciaron a comienzos de 2018 y se termina-

ron el segundo semestre de 2019. El lugar se emplaza en una quebrada que antiguamente se usó como cantera y que tiene, de manera natural, forma de anfiteatro. También estaba en malas condiciones y era usado para botar basura y realizar malas prácticas.

Tras un proceso de participación con la comunidad en el diagnóstico, diseño y limpieza del sitio, se construyó una plaza de 1.490 m² de superficie. En la actualidad, la Plaza La Cantera cuenta con áreas verdes, un mirador, juegos infantiles, mesas, bancas, sombrillas, zona de escalada en roca, equipamiento para el adulto mayor y un escenario que será utilizado (cuando sea posible) para llevar a cabo programas de vinculación impulsados por CREO Antofa-

gasta y que incluyen panoramas y talleres para niños y adultos. También participaron en el proceso Ciudad Emergente, TriCiclos y Ecoviandantes.

Estas iniciativas y otras que se proyectan para el futuro al alero de CREO Antofagasta, cobran mayor relevancia ante el surgimiento del Covid-19 y los cuidados sanitarios. “En un contexto de encierro, sobre todo en viviendas más estrechas y donde no es posible generar una distancia física segura, creemos que los espacios abiertos pueden ser un aliado para la comunidad. Quizás van a dejar de ser lugares de encuentro, pero sí espacios de descarga física, que permitan tomar aire y tener una distancia segura con la persona de al lado”, finaliza Matías Honour.

“EN UN CONTEXTO DE ENCIERRO, SOBRE

todo en viviendas más estrechas y donde no es posible generar una distancia física segura, creemos que los espacios abiertos pueden ser un aliado para la comunidad”, dice Matías Honour de Fundación Mi Parque.

